

## Tema 16: El ayuno de Joel

Unidad: El ayuno de Ester

### I. Base bíblica

#### 2ª Corintios 7:10

Porque la tristeza que es según Dios produce arrepentimiento para salvación, de que no hay que arrepentirse; pero la tristeza del mundo produce muerte.

### II. Texto de desarrollo

#### Joel 2:15-17

Tocad trompeta en Sion, proclamad ayuno, convocad asamblea. 16 Reunid al pueblo, santificad la reunión, juntad a los ancianos, congregad a los niños y a los que maman, salga de su cámara el novio, y de su tálamo la novia. 17 Entre la entrada y el altar lloren los sacerdotes ministros de Jehová, y digan: Perdona, oh Jehová, a tu pueblo, y no entregues al oprobio tu heredad, para que las naciones se enseñoreen de ella. ¿Por qué han de decir entre los pueblos dónde está su Dios?

### III. Introducción

Las convocatorias a ayuno nacional en Israel, normalmente se dieron en tiempos de apremio, ya sea por disciplinas de Dios en curso o las profetizadas de cumplimiento inmediato. Estos ayunos incluían manifestaciones externas de dolor, como rasgar los vestidos, dormir en sacos de cilicio y aplicarse ceniza sobre la cabeza. Estas prácticas eran muy comunes en Israel, cuando se presentaban delante de Dios con arrepentimiento. Sin embargo, al parecer, el profeta Joel, fue informado, de parte de Dios, que estas manifestaciones externas no eran el reflejo de la realidad interior, sino una costumbre fácil de llevar a cabo, y no necesariamente el dolor que produce el arrepentimiento, por lo que el profeta hace un llamado a todas las edades del pueblo de Israel desde los niños de pecho, hasta los ancianos, a tomar una actitud menos aparente y a profundizar sus manifestaciones de arrepentimiento delante de Dios. Por eso el profeta pide que no rasguen sus vestidos, algo muy usado, sino que rasguen el corazón.

En este llamado se menciona el Día de Jehová, no el escatológico, que según los hebreos sería el castigo merecido para todas las naciones gentiles, pero en este caso, el profeta está llamando a Israel, porque viene un día inmediato, en que Dios pediría cuentas a su pueblo Israel, con severas disciplinas, algo parecido al día escatológico de Jehová.

El ayuno de Joel tiene particularidades importantes como la inclusión de los niños, algo no muy usado en las otras modalidades de ayuno, y también los ancianos que fueron los guías para el desacierto y la búsqueda inadecuada de Dios.

En nuestro tiempo, indudablemente, nos hemos desviado. La iglesia, casi en general, se ha entibado, de tal manera que han desaparecido de sus prácticas devocionales: el ayuno, la oración y una vida ajustada a la Palabra de Dios. Hablar hoy de la Verdad representa un delito dentro de la iglesia, la mayoría de creyentes se congrega en los lugares donde encuentra un compañerismo tibio y lejos de la realidad de la práctica del Evangelio.

#### Jonás 3:7-8

E hizo proclamar y anunciar en Nínive, por mandato del rey y de sus grandes, diciendo: Hombres y animales, bueyes y ovejas, no gusten cosa alguna; no se les dé alimento, ni beban agua; 8 sino cúbranse de cilicio hombres y animales, y clamen a Dios fuertemente; y conviértase cada uno de su mal camino, de la rapiña que hay en sus manos.

**Salmos 35:13**

Pero yo, cuando ellos enfermaron, me vestí de cilicio; Afligí con ayuno mi alma, Y mi oración se volvía a mi seno.

**Ester 4:16**

Ve y reúne a todos los judíos que se hallan en Susa, y ayunad por mí, y no comáis ni bebáis en tres días, noche y día; yo también con mis doncellas ayunaré igualmente, y entonces entraré a ver al rey, aunque no sea conforme a la ley; y si perezco, que perezca.

**A) Con humildad**

Conceptos de humildad:

- a) La humildad es aquella actitud que reconoce el propio lugar bajo la condición de criatura de Dios, opuesta a la presunción, afectación u orgullo. La persona humilde reconoce su dependencia de Dios, no busca el dominio sobre sus semejantes, sino que aprende a darles valor por encima de sí mismo. (Vila Escuin)
- b) Es la virtud que consiste en el conocimiento de las propias limitaciones y debilidades y en obrar de acuerdo con este conocimiento. (RAE)
- c) Humildad viene del latín "humilitas" y esta viene de la raíz humus que significa "tierra". La palabra humildad está relacionada con la aceptación de nuestras propias limitaciones, bajeza, sumisión y rendimiento. (Diccionario etimológico)

La humildad es un estado o una actitud de reconocimiento continuo de sus propias limitaciones, de ahí que es sumamente complejo saber cuándo se está actuando en humildad. Normalmente, quien posee una actitud de humildad no lo sabe, esto porque desconocemos nuestras limitaciones y, poco a poco, a través de la maduración en el Evangelio, el creyente las va superando; no que las haya superado todas, como dice el apóstol Pablo "no que lo haya alcanzado todo, pero prosigo al blanco", al parecer es una respuesta sabia al respecto.

Job había alcanzado una estatura muy elevada, era un filósofo conocedor de Dios y había puesto sus riquezas al servicio de los necesitados, comparado con los de su época, era muy superior a todos, por eso los ancianos tapaban su boca cuando Job hablaba, y los jóvenes huían de su presencia, sin embargo, faltaba camino por recorrer, y no había otra herramienta en las manos de Dios que pudiera hacer entender a Job que iba todavía en el camino, más que el dolor que le causó perderlo todo, y sobre todas las cosas, tuvo que conocer de cerca la mano de Satanás.

La preparación de la novia, en su fase final, tendrá que ser sahumada en mirra, esto quiere decir, sufrimientos fuertes, aunque no pasará la Tribulación, sí tendrá que navegar en las aguas de principios de dolores. Esto hará que muchos santos que se han estacionado pensando que lo alcanzaron todo se muevan de esas estancias deleitosas en pos del Señor.

**Proverbios 11:2**

Cuando viene la soberbia, viene también la deshonra; Mas con los humildes está la sabiduría.

**Proverbios 16:18**

Antes del quebrantamiento es la soberbia, Y antes de la caída la altivez de espíritu.

**Lucas 18:14**

Os digo que éste descendió a su casa justificado antes que el otro; porque cualquiera que se enaltece, será humillado; y el que se humilla será enaltecido.

**1ª Pedro 5:6**

Humillaos, pues, bajo la poderosa mano de Dios, para que él os exalte cuando fuere tiempo.

**Miqueas 6:8**

Oh hombre, él te ha declarado lo que es bueno, y qué pide Jehová de ti: solamente hacer justicia, y amar misericordia, y humillarte ante tu Dios.

**B) Con arrepentimiento**

Es difícil poder definir un punto cero en cuanto a la clausura del mal camino que uno ha tomado, por eso el Señor nos dejó la parábola del hijo pródigo que es la descripción de todos los posibles estados de conducta del hombre, desde el ensoberbecimiento hasta la humillación, y desde la humillación hasta la exaltación.

La parábola del Pródigo describe, de manera muy apropiada, el arrepentimiento: es cuando uno deja de exigir sus derechos y se siente indigno de todo, esperando encontrar, por lo menos, una puerta entreabierta, para salir de aquel estado lamentable en que se encuentra. No es arrepentirse de una mala acción momentánea, sino reconocer que la conducta que nos llevó a un camino equivocado nos falló. Esa serie de acontecimientos sentimentales que ponen en juego el orgullo, la honra y el honor personal hacen que una vida de humildad tenga un precio sumamente elevado que, al parecer, no se puede lograr con esfuerzo humano, sino solamente por los tratos personales y convenios con el Espíritu Santo.

**Hebreos 11:5**

Por la fe Enoc fue traspuesto para no ver muerte, y no fue hallado, porque lo traspuso Dios; y antes que fuese traspuesto, tuvo testimonio de haber agradado a Dios.

**Lucas 15:17**

Y volviendo en sí, dijo: ¡Cuántos jornaleros en casa de mi padre tienen abundancia de pan, y yo aquí perezco de hambre!

**Mateo 11:29**

Lleved mi yugo sobre vosotros, y aprended de mí, que soy manso y humilde de corazón; y hallaréis descanso para vuestras almas;

**C) Con apremio**

La mayoría de las convocaciones nacionales de esta naturaleza para Israel fueron bajo la presión de acontecimientos venideros difíciles de soportar sin el auxilio de Dios; calamidades que no vinieron por gusto ni por eventos naturales, sino medidas disciplinarias de Dios para buscar en su pueblo un arrepentimiento de su mal camino.

Los acontecimientos que rodean hoy el escenario de la iglesia profesante, aunque son grandes turbulencias sociales y naturales, no han logrado provocar un cambio de sentido en los creyentes, y, difícilmente el dolor produzca arrepentimiento, sino la acción del Espíritu Santo, que también auxilia en el momento del dolor.

El apremio del hambre hizo que el hijo Pródigo recordara el carácter de su padre y la posibilidad de ser recibido de nuevo en casa, con algunos beneficios, aunque de ninguna manera imaginó lo que sucedió.

**Isaías 37:14-16**

Y tomó Ezequías las cartas de mano de los embajadores, y las leyó; y subió a la casa de Jehová, y las extendió delante de Jehová. 15 Entonces Ezequías oró a Jehová, diciendo: Jehová de los ejércitos, Dios de Israel, que moras entre los querubines, sólo tú eres Dios de todos los reinos de la tierra; tú hiciste los cielos y la tierra.

**Salmos 38:21-22**

No me desampares, oh Jehová; Dios mío, no te alejes de mí. 22 Apresúrate a ayudarme, Oh Señor, mi salvación.

**2º Samuel 12:13**

Entonces dijo David a Natán: Pequé contra Jehová. Y Natán dijo a David: También Jehová ha remitido tu pecado; no morirás.

**Conclusión****Lucas 15:20-23**

Y levantándose, vino a su padre. Y cuando aún estaba lejos, lo vio su padre, y fue movido a misericordia, y corrió, y se echó sobre su cuello, y le besó. 21 Y el hijo le dijo: Padre, he pecado contra el cielo y contra ti, y ya no soy digno de ser llamado tu hijo. 22 Pero el padre dijo a sus siervos: Sacad el mejor vestido, y vestidle; y poned un anillo en su mano, y calzado en sus pies. 23 Y traed el becerro gordo y matadlo, y comamos y hagamos fiesta.